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SESIÓN ORDINARIA OCTOGÉSIMA PRIMERA
DEL CONCEJO MUNICIPAL DE SANTA CRUZ

MARTES 26 DE SEPTIEMBRE DE 2023

En Santa Cruz, a 26 días del mes de septiembre de 2023, procede a reunirse el Concejo
Municipal de Santa Cruz, constituido en su Sesión Ordinaria Octogésima Primera, presidida por el Sr.
Alcalde Gustavo William Arévalo Cornejo. Presente los Sres. Concejales Sr. Bryan Moreno Silva, Sra.
Rossana González Vargas, Sra. Ana Cardoch Parodi, Sr. Pedro Zúñiga Poblete y Sra. Luz Parraguez
Castro. Actúa como Secretario Municipal el Sr. Mauricio Toledo. Presente en sala el Sr. Álvaro Retamal,
Administrador Municipal y Sr. Mauricio Rojas, Director de Control

1.- TABLA

● Entrega PADEM 2024.

● Contrato Licitación Mantención Cancha Estadio Joaquin Muñoz García.

● Varios.

2.- DESARROLLO DE LA SESIÓN:

Siendo las 9: 40 hrs. el Sr. Presidente abre la sesión. No se encuentra presente el Sr. Concejal
Luis Piña.

3.- LECTURA DEL ACTA ANTERIOR:

Se entregan las actas de las sesiones Ordinaria 80° de fecha 12 de septiembre y
Extraordinaria 70° de fecha 14 de septiembre, ambas del presente año, para su posterior
aprobación.

Se aprueba el acta de la sesión Ordinaria 79° de fecha 5 de septiembre del presente año, con
observaciones. Tanto la Sra. Concejala Rosana González como el Sr. Concejal Pedro Zúñiga, observan
el acta respecto de la indicación del déficit de educación que asciende a 303 millones de pesos y no ha
103 millones de pesos.

4.- CORRESPONDENCIA

Despachada

1. Memo N° 177 a Salud, sobre funcionamiento del SAR.
2. Memo N° 178 a DIDECO, sobre rendiciones pendientes y aplicación FIBE.
3. Memo N° 179 a Rentas, aplicación Ordenanza Publicidad y Propaganda.
4. Memo N° 180 a Obras, solicita trabajos de bacheo y reparación de caminos.
5. Memo N° 181 a SECPLAN, licitación parquímetro y vino de honor.
6. Certificado N° 702, Plan Regulador.
7. Certificado N° 703, Solicitud Anticipo Subvención Retiro Docentes.
8. Certificado N° 704, Reglamento Organización Interna Municipal.
9. Certificado N° 705, Contrato Licitación Puntos Red Politécnico.
10. Certificado N° 706, Funciones Abogado Gestión.
11. Certificado N° 707, Nombre Plaza San Francisco Barreales.
12. Certificado N° 708, Nombre Pasaje Yáquil.

Recibida

1. Memo N° 110, de Farmacia, nuevos derechos,
2. Ordinario N° 59 de Control, decreto de pago N° 3805, gestión con observaciones.
3. Memo N° 401 de SECPLAN, sobre licitación mejoramiento caminos no enrolados.
4. Memo N° 256 de Deportes, sobre Expo Carros.
5. Carta de Junta de Vecinos Villa El Estero, sobre cierre.
6. Carta de Conjunto Folclórico Amor Por la Cueca, solicita traslado.
7. Carta de Agrupación Amigos con Esfuerzo, solicita ampliar permiso feria.
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8. Carta de Agrupación Amigos con Esfuerzo, solicita empalme.
9. Informe Evaluación Avance Cumplimiento PMG, Control.

5.-ANÁLISIS DE LA CORRESPONDENCIA:

El Concejo Municipal aprueba la incorporación de nuevos derechos en la Ordenanza sobre
Derechos Municipales referidos a la Farmacia Municipal, aquellos incluidos en el Memo N° 110, de
fecha 25 de septiembre del presente año, remitido por la Sra. Claudia Morales Sotelo, Químico
Farmacéutico de la Farmacia Municipal. El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:

Sr. William Arévalo : Aprueba
Sr. Bryan Moreno : Aprueba
Sra. Rossana González : Aprueba
Sra. Ana Cardoch : Aprueba
Sr. Pedro Zúñiga : Aprueba,
Sra. Luz Parraguez : Aprueba
(Certificado N° 709)

6.- INFORME DEL SR. PRESIDENTE

El Sr. Presidente felicita a las diferentes instituciones que participaron en las actividades de
Fiestas Patrias. Agradece también la participación de los Sres. Concejales y destaca el compromiso de
los funcionarios municipales así como el respeto en la participación de la comunidad en general.

7.- DESARROLLO

● Entrega PADEM 2024.

Se hace entrega a los Sres. Concejales de una copia del documento de Plan Anual de Desarrollo
Educativo Municipal para el año 2024. Será revisado en Comisión para posteriormente ser aprobado por
el Concejo Municipal.

● Contrato Licitación Mantención Cancha Estadio Joaquin Muñoz García.

El Concejo Municipal aprueba la suscripción de contrato de la Licitación “Mantención de Cancha
Estadio Municipal Joaquin Muñoz García de Santa Cruz año 2023”, con el oferente Only Greene
Mantenciones SPA, con una oferta económica de $89.250.000, y un plazo de 24 meses. El Concejo
Municipal se pronuncia de la siguiente forma:

Sr. William Arévalo : Aprueba
Sr. Bryan Moreno : Aprueba
Sra. Rossana González : Aprueba
Sra. Ana Cardoch : Aprueba
Sr. Pedro Zúñiga : Aprueba,
Sra. Luz Parraguez : Aprueba
(Certificado N° 710)

● Varios.

El Sr. Concejal Bryan Moreno presenta los siguientes puntos varios:

1. Se suma a los agradecimientos a la comunidad, instituciones y funcionarios municipales, para
llevar a cabo las actividades de fiestas patrias en la comuna.

2. Solicita atender la solicitud de la Agrupación de Amigos con Esfuerzo, sobre instalación de toma
de corriente o empalme para la realización de feria y otras actividades. (Memo N° 181)

3. Se suma a solicitud del Conjunto Folclórico Amor por la Cueca, por traslado a comuna de
Paredones. (Memo N° 182)

4. Solicita informe sobre el estado de avance del proyecto de mejoramiento del Estadio Municipal y
la realización de una Reunión de Comisión Mixta de Obras y Deportes para ver esta situación.
(Memo N° 181)

SESIÓN ORDINARIA OCTOGÉSIMA PRIMERA
DEL CONCEJO MUNICIPAL DE SANTA CRUZ

MARTES 26 DE SEPTIEMBRE DE 2023

2



REPÚBLICA DE CHILE
I. MUNICIPALIDAD DE SANTA CRUZ
CONCEJO MUNICIPAL
MTE/nro

5. Consulta cuándo se realizará la actividad del Día del Dirigente Social.
6. Felicita la realización de la actividad Bienvenida Primavera del Adulto Mayor, así como quienes

representaron a la comuna en el regional de cuenca de personas mayores.

El Sr. Presidente comenta que se estará informando prontamente sobre las actividades que
debieron ser suspendidas por la emergencia, tanto Día del Dirigente como Día del Niño.

La Sra. Concejala Rossana González presenta los siguientes puntos varios:

1. Destaca y felicita el compromiso de los funcionarios municipales para el desarrollo de las
actividades de fiestas patrias. Saluda también a las organizaciones y comunidades educativas
que participaron.

2. Acusa recibo del Memo N° 401 de SECPLAN, sobre licitación de mejoramiento de caminos no
enrolados, Memo N° 256 de Deportes, sobre expo carros donde se acoge la solicitud de
Bomberos, cambiando la fecha para el mes de octubre, la carta de la Junta de Vecinos Villa El
Estero sobre cierre perimetral, la que se destruyó por las lluvias y el Presidente solicita que se
pueda reponer el cierre, Carta del Conjunto Folclórico Amor por la Cueca, donde solicita traslado
a la comuna de Paredones y Carta de la Agrupación Amigos con Esfuerzo, donde solicita
ampliar el permiso de la feria y el empalme. Se suma al Ordinario N° 59 de Control, sobre
decreto de pago 3805, que es la licitación de arriendo de maquinaria motoniveladora, se solicita
las medidas correctivas.

3. Solicita que se realice un proyecto de mejoramiento de aceras desde el Cruce de Paniahue
hacia el límite con la comuna de Palmilla, donde a raíz de la lluvia se ha inundado y las aceras
están en pésimas condiciones. (Memo N° 183)

4. Solicita, de parte del Presidente de la Junta de Vecinos Los Maitenes, un contenedor para
escombros, ya que las familias que fueron afectadas con las inundaciones, están reponiendo los
pisos y hay bastantes escombros en la calle. (Memo N° 184)

5. Hace mención a carta que ingresó de parte del Club Deportivo Los Polacos, debido a que, por
una falta de coordinación en el Desfile de Quinahue, los caballos entraron en la cancha y la
estropearon. Solicitan que el municipio se pueda hacer parte y hacer un acompañamiento.
(Memo N° 185)

6. Este cuerpo colegiado había solicitado al municipio una auditoría, la cual a la fecha no se ha
dado respuesta de cómo se llevará a cabo. (Memo N° 186)

7. Solicita, que en las futuras actividades que realice el municipio, ver la posibilidad de solicitar al
locutor o moderador de éstas, se atenga al libreto ya que en algunos desfiles hizo comentarios
que no venían al caso y considera que es importante generar un ambiente de unidad.

8. Solicita reunión de Comisión de Cultura para socializar el Seminario de Turismo Inclusivo que se
va a realizar en la comuna, el día 19 de octubre.

El Sr. Presidente responde que ya se le hicieron las observaciones al locutor.

La Sra. Concejala Ana Cardoch presenta los siguientes puntos varios:

1. Recibe conforme el Memo N° 110 de Farmacia, Ordinario N° 59 de Control, sobre decreto.
2. Solicita conocer qué ha pasado con las representaciones realizadas por control, en los informes

trimestrales, en relación a los sumarios, porque ya hace un tiempo que se ha estado informando
de situaciones anómalas de acuerdo a lo que entrega Control y hasta el minuto no se ha visto
cuáles son las medidas correctivas que se están tomando y de qué forma se está llevando.
Porque se ha estado pidiendo información y tampoco se está entregando. Comenta que dentro
de las responsabilidades de cada uno, solicita que se haga seguimiento de las consultas
realizadas, porque hay algunas que se está pidiendo desde hace muchos meses y no llegan las
respuestas en tiempo y forma. De no ser así tendrá que informar a la Contraloría de esta
situación, ya que esto obstaculiza el trabajo de los concejales y el trabajo interno de la gestión.
Se debe informar a los departamentos de los plazos que existen para dar respuestas al concejo.
Lo que más le preocupa son los temas que han sido observados por control y de los cuales no
se ha informado las medidas correctivas.

3. Solicita que se pueda revisar las veredas de la Población Lautaro, ya que después del temporal
quedaron llenas de piedrecillas que se ha vuelto peligrosas para los transeúntes. Así también
solicita reparar evento en calle Los Almendros con los Lirios donde hay un resalto y al parecer
una filtración de agua que al parecer es una matriz. (Memo N° 181)
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4. En el mes de julio llegó una carta de un abogado por una demanda a la municipalidad y hasta la
fecha no se ha tenido respuesta tampoco de parte de los abogados, es el RIT 0797-2003 del
Juzgado de Garantía y el RUE 231003, esto se ha estado solicitando y no ha llegado respuesta.

5. Le preocupa que hace mucho tiempo ha estado exponiendo lo que ocurre en el Callejón
Navarro, pero nadie ha hecho el enlace con el dueño de la propiedad para que se permita correr
el cerco para pasar alguna máquina para resolver el problema. Solicita agilizar el tema, porque
con este temporal el camino quedó mucho más mal de lo que estaba antes. (Memo N° 181)

6. Solicita información sobre la Licitación de Parquímetros. (Memo N° 183)
7. Solicita que se de respuesta rápida respecto de la Avenida La Paz, ya que se pintó para hacer

avenida, pero hasta el momento no se le ha dado el vamos. (Memo N° 187)
8. Solicita información sobre el COSOC.
9. Solicita saber quién es el abogado que se contratará por Educación para que realice los

sumarios, ya que por no haberlos hecho en tiempo y forma ahora se está con problemas
jurídicos y alguien se tiene que hacer responsable de no haber hecho este trabajo. (Memo N°
188)

El Sr. Concejal Pedro Zúñiga presenta los siguientes puntos varios:

1. Felicita a la comunidad santacruzana por haber participado en las festividades de Fiestas
Patrias, así también destaca a los artistas locales, las instituciones y a los funcionarios
municipales.

2. Destaca que se haya aprobado el tema del contrato para la mantención del Estadio Municipal.
Comenta que el mayor uso del estadio es de parte de las organizaciones y fútbol amateur, el
estadio está a disposición de los campeonatos locales por lo que es una necesidad mantenerlo
en buen estado. Solicita conocer en qué estado se encuentran los recursos que se aprobaron
por sobre los 120 millones de pesos, para la mantención del estadio, para mejoramiento de un
camarín más y solicita potenciar también las casetas de transmisión. Hay cosas que aún están al
debe, como arreglo de graderías, iluminación y baños públicos. (Memo N° 181)

3. Como Presidente de la Comisión de Deportes, se hace portavoz del sentir de los clubes, si bien
se ha saldado una deuda con el Club Avance de Quinahue para los camarines y cierre
perimetral, el temporal afectó la cancha y arrasó con una parte del cierre. Se visitó el lugar y se
conversó con los dirigentes, ese club está federado a ANFA, y es el único que posee cancha
propia y la necesitan mejorar para realizar eventos para su autofinanciación. Solicita considerar
también dotarlos de iluminación. (Memo N° 185)

4. Agradece los trabajos para mejorar las veredas de Calle O'Higgins. Pero hay un factor que ha
impedido las obras. Ha solicitado en otras ocasiones que el municipio pueda llevar a cabo un
programa de rearborización para la comuna. En el caso de O’Higgins es evidente el daño que
han estado haciendo las raíces. Cuando se realizó el proyecto de ciclovía las raíces que daban a
la calle fueron cortadas por lo que ahora están hacia las casas, engrosaron y están sobre el nivel
de las veredas. Esto causará problemas con el proyecto de veredas, solicita que se pueda tomar
alguna decisión de cómo proceder en este caso. La reposición de veredas es muy necesaria
porque en el sector hay muchas personas que transitan. (Memo N° 181)

5. Se hace cargo de lo que plantea la Sra. Ana Cardoch respecto de una demanda que ha llegado,
bajo el RIT 0797-2023, ante reclamo de Contraloría Regional, solicita saber qué ha pasado, las
medidas que se han tomado.

6. Comenta que el día de ayer se hizo entrega del cheque de subvención al Comité de la Cueca,
invita a la comunidad para que asistan al evento de Campeonato de Cuecas Inéditas.

La Sra. Concejala Luz Parraguez presenta los siguientes puntos varios:

1. Se suma a felicitaciones a las comunidades, instituciones, organizaciones y emprendedores que
participaron en las actividades por el aniversario patrio. Destaca el trabajo realizado por los
funcionarios municipales en la medialuna así también durante la emergencia y solicita
anotaciones de mérito para quienes trabajaron.

2. Solicita informe de los gastos de Fiestas Patrias. (Memo N° 189)
3. Solicita informe global de la entrega de ayuda en la emergencia. (Memo N° 182)
4. Solicita inspección de los resaltos construidos, en Casanova abajo hay uno que se construyó

hace poco y ya está en mal estado, así como también solicita la reparación de caminos. (Memo
N° 181)

5. Solicitud de arreglo de puente en callejón Ex Cornejo, en el sector la Finca. (Memo N° 181)
6. Se suma a las cartas de la Junta de Vecinos Villa El Estero, Amor con la Cueca, Amigos con
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Esfuerzo.
7. Envía mensaje de ánimo para familia que sufrió incendio de su casa en Isla de Yaquil, el

domingo pasado. Destaca la labor de bomberos así como de la trabajadora social Rubit Galarce
que dio atención pronta a los afectados.

El Sr. Presidente comenta que se está entregando el apoyo a la familia afectada, se verá como
apoyar en la reconstrucción así como al propietario.

Por otro lado, comenta que al medio día llegarán camiones de Providencia, con ayuda
gestionada a través de la AMUCH para el apoyo de las familias damnificadas. Agradece a la Alcaldesa
Evelyn Mattei. También comenta que se han estado haciendo coordinaciones directas de familias
afectadas con privados que han querido ayudar de forma anónima.

También se refiere a las coordinaciones que se han estado realizando por las posibles olas de
calor, se hizo solicitud a la AMUCH para mejorar los planes preventivos de contingencia y se están
realizando coordinaciones con la comunidad, ya que no solo afectarán por los incendios sino también la
salud de las personas. Se fortalecerán los puntos de difícil acceso y potenciales de peligro de incendio.
Se dispondrán los recursos para actuar preventivamente. Así también se refiere al peligro que reviste
las construcciones de viviendas sin permisos de edificación.

7.- El Sr. Presidente procede a cerrar la sesión siendo las 10:37 horas

8.- Se deja constancia que el desarrollo íntegro con todas las observaciones, opiniones y
sugerencias de los Sres. y Sras. Concejales y el Sr. Presidente, de la presente Sesión, queda registrada
en formato electrónico de audio.

MAURICIO TOLEDO ESPINOSA
SECRETARIO MUNICIPAL

SANTA CRUZ, 26 de septiembre de 2023.
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